

317	退院準備/パンフ	カンファレ担当、部長回診のときに皆で共有すれば、そろそろ生活の状態とか調べるの始めてくださいとか、必要な援助を続けていくくださいとか、ソーシャルワーカーが一介入しなければいけないですねだとか、そういうのも入ってくるだろうし。それで申し合わさせてして、いつから始めるかを決めましましょうかとかといふ。 そういうふうと、紙といふのがあることによつて、患者も動くし、こっちも動く、それに従つて全部動いているのね。約束事そうなんんです。口約束は絶対あり得ないです。必ず紙なんです。
318 A	退院準備/パンフ	
319 B	退院準備/パンフ	
320 A	看護面接モデル	紙があつて、それが行動を、これが来ら行動のエンジン、行動を変えたりとか、あるいは、意識づけしたりとかいうところで、タイミングで出してしていくといふことが大体皆、決まつているといふことよな。 そういうふうと、だらだらとあるし、皆でその視点をそろえるといふことが共有できるかなと。 カルもどいうところでは、こういうものがあつた方が共有可能なこと。
321 B	看護面接モデル	そういうふうと、だらだらとあるし、ういうものが初めての大変かなと。それは看護と患者だけじゃなくて、医師もメディアと一緒に出していくといふことが大変かなと。 カルもどいうところでは、こういう方が共有可能なこと。
322	看護面接モデル	あと一番いいのは、看護経験が長い人でも、こういう媒体があれば、患者さんもそうですが、看護の教育いますけど、看護経験が長くても、精神科の経験が浅い人も、こういった媒体があるかといふ。 私はどつつかと違うと、そつちの方が大きいかなと。精神科のペテンランも大部分いなくなってきたて、新人、あとは経験がしくない人、普通の病棟だとバスで全部動いていくわけでしょう。だけど、バスの中身そのものって変な話だけれども、
323 A	看護面接モデル	そういうふうと、こういうことをやるかといふ。 私はこの看護モードで全部動いていくといふ。だいたい、バスの中身そのもの、バスの組みになつているのかなど…
324 B	看護面接モデル	そういうふうに仕組みにしていこうかなど言つたらおかしいんじですけれども、そしたら55日の意味が。ただ3カ月じゃないですかねと。
325 A	看護面接モデル	そういう仕組みにしていへばかなど言つたらおかしいんじですよねと。
326 B	看護面接モデル	そこで信号出していへばかなど言つたらおかしいんじですよねと。
327	看護面接モデル	そういうふうな場だつたりとか、こういう媒体があるわけだから。
328 A	看護面接モデル	そうだよな。
329 B	看護面接モデル	そのときどきに、何かお互いが共有ができる。
330 A	看護面接モデル	パスもそだつたけど、これが中心になつて、皆を動かしていくともとになるといふところがなかなかおもしろいなと私は思つた。 パスはバスありますので、それいにのつとつて……
331 B	看護面接モデル	私はこの看護モードは、実際的な患者の反応があつたりとか、いろいろなところで判断して
332 A	看護面接モデル	中身は細かく書いてないけれども、中にあるんだけれども、具体的に何が普通のところよりも客観的にできない。
333 B	看護面接モデル	動いていくといふのが、精神科のものが見えるのか見えないのか、具体的に何が普通のところよりも客観的にできない。
334 A	看護面接モデル	できないでしょ。
335 B	看護面接モデル	傷の具合とか、出血の量などとか、
336 A	看護面接モデル	血圧などとかじやなくて。だけど、これが一つの客観的なものとなって、皆が動いていくという部分はすごくおもしろい話だな、なるほど…
337	看護面接モデル	私はこの看護モードつて一体何がなかなかつた。でも一つ一つの節目といふか、そういうのって、どこかでやつているのかしらね。どこかでやつしているのかしらね。
338 B	看護面接モデル	このモデルをよそで使つているという報告は受けたことがあります。日本国内で。一応、本に出了たりだとか学会で発表したりとかはしていませんけれども、まだうちもやつていますといふところは、まだ聞いたことがあります。まだ聞いたことがないです。
339 A	看護面接モデル	ただ、やはりこういうタイミングとか、例えは患者さんと面接して何とか、とかといふような部分ではやはり、あるのかな。
340 B	看護面接モデル	あるとりますよ。タイダルモデルといふものを使わなくても……
341 A	看護面接モデル	だから、そういうようなタイミングで患者さんを集約して、それで皆が動いていくといふところはね。
342 B	看護面接モデル	以前は、古い体質の、いわゆる何年も入院しているのが当たり前の時代は経験値がものをを貰い、物すごく見聞きのある医者と看
343 B	看護面接モデル	それこそあらんの呼吸で、そろそろこういう状態だし、作業でいいんじゃないとか。そもそも開放病棟でいいんじゃないのか、何かきつとそういうものがあつたんだと思うんですよ。
344	看護面接モデル	だけど、そういうふうな人があつたんだと思うんで、本当にその人が必要としているということ、本当にそれなんだらうかというのを、きちんと言葉で表現して
345	看護面接モデル	もらつたといふのがこの看護モデルなんですね。 だから、私なんか十年も経験してきた者にとっては、内容を読んでいるとくすくすと笑つてしまふくらい、こんなのはでもらわなければいけないのとかつて、最初は思つていたんですよ。だけど、初学者にとつては、物すごく新鮮なんですよ。ああ、こんなふうに精神科の患者さんにどうやって質問したらいいんだろうと、もう物すごくきどきですか。たけど、こういうふうにして、
346	看護面接モデル	こういう内容で聞けばいいんだだと。 それが一つの媒介するんだよね。コミュニケーションのね。
347 A	看護面接モデル	そういう患者・看護者関係づくりの、いやかゆる一つの材料だと私は思つていたんんですけど、どうもそういうじやない、それだけだから、じやなさそがよど。
348 B	看護面接モデル	

資料3 N病院(精神神経科)聴取記録

349	看護面接モデル	初学者にとっては患者・看護者関係づくりの第一歩の媒体なんですけれども、そういうなくて、経験のある人には、本当はきちんと直接することによって、患者さんがきちんと答えてくれる、—いわゆる本音の部分と書つたらおかしい、何だろう—本当のいわゆる精神症状をきちんと読みとれるんだとか、
350	看護面接モデル	それを考えてしてやる材料になつてほしいと思つているのには、どういかがわりをすればいいのだろうかといふところでああ、そうね。なるほどね。私もそう思つた。
351 A	看護面接モデル	使い方にはだから、初学者であつてもいいし、経験豊富な人でもいいし……
352 B	看護面接モデル	いつも話を聞いてくれるのがなつかしくて、今までなかなか示されなかつたでしよう。だから、それがやはりある意味では意思、どうするんだといふところがひちつとあれば、やはりこれ、自分で書かなくてはいけない。書くとか、また質問があるわけだから、やはり考えるといふあれだよな。ただ、一方的に治療している、受けているではなくてね。そういう感じだ。
353 A	看護面接モデル	学生も使えたんです、これ。非常に学生も物すごく使えたの。
354	看護面接モデル	学生つて何をしゃべつていいかわからぬものね。
355 A	看護面接モデル	そこの看護モドール面接に一緒に参加させてもらうことによつて、その患者さんの気持ちが聞けたんですね。一緒に参加してもらうことによつて。その場に参加させていただいたで、その情報を共有するという、学生のいわゆる情報収集の教育の場になるのじゃないのと、基礎にも使えるど、いうのを、今度の研究に入れて、それでいいんじゃない。
356 B	看護面接モデル	私は勝手に、ただ患者・看護者関係づくりのためのツールと、一層で看つちやつているんですけど、その患者看護者関係づくりのツールは初学者であつても経験者であつてもそれには同じように使えるツール。
357 B	看護面接モデル	ええ、それでもやはり、これはすごいなど私は今聞いていて思った。
358 A	看護面接モデル	私も、最初は本当にふんと笑つていたんですけど、ちょっと私もだんだん興味が……。
359 B	看護面接モデル	興味あると思うよ。きっと。一つの患者さんへのアプローチツールになると思うね。
360 A	看護面接モデル	本当にその壁を取ってくれるんですよ。今言つた、コミュニケーションツールなんです、これ。患者・看護者関係づくりのコミュニケーションツールなんです。
361 B	看護面接モデル	これまで何をしていいかわからなかつたわけですね。いつか壁を見てこいと、バイタル計つてこいといふのと、全然違いますよね。いきなり、目に見
362 A	看護面接モデル	これ、そつだんじと思つ。今まで何をしていいかわからなかつたわけですね。きつと、応用できるというのが。
363 B	看護面接モデル	付つくし、すごいエネルギーですよ。やはり傷を見てこいと、バイタル計つてこいといふのと、全然違いますよね。いきなり、目に見
364 A	看護面接モデル	えでないものに立ち向かわなければいけないということは、とてもしんどいことですね。
365 B	看護面接モデル	そういう意味から言つと、ほかにもいろいろあるんだろうね。きつと、応用できるのが。
366 A	看護面接モデル	ほかの料にも応用できます。例えば、今一番いいんやないのと書つているのが産科。バースプランにちょっと質問内容を変えて、どんなお産をしたいですか、きつとあるんでしょうけれども、そういうのにも使えますよねとか、あとは案外化学そうね。がんの患者さんなんかもいいかもしない。そうだよね。がんの患者さんの継続的なケアとか。アルコール依存症とか全部の患者さん。認知症以外。軽い認知症ではあります。
367 B	看護面接モデル	軽い認知症ではできるかも知れないと。
368 A	看護面接モデル	どうなつたら退院できると思しますかとかとおもふね。皆にできるかもしれないよね。
369 B	看護面接モデル	精神科以外にもいろいろあるよね。
370 A	看護面接モデル	精神科だけではないのじやないかなと、それは思います。
371 B	看護面接モデル	精神科だけでもうだね。精神科以外にもうだね。
372 A	看護面接モデル	どうだ。精神科以外にもうだね。
373 B	看護面接モデル	なかなか、忙しくて、身体的なケアに追いまくられてしまつて、なかなかそういうことつて、本当はそばに行つて聞きたいくだけれども、聞けない。だけど、こういうのがちよつと書いていたみたいで、ちょっとの時間でも直接すれば、身体疾患でご入院されている患者
374 A	看護面接モデル	そういうと思う。特にがんの患者さんとかね、そうだと思う。やはり本音が伝えられるようになれば。やはりそれが聞けないから、いろいろと問題になるものね。
375 B	看護面接モデル	それが、ちゃんと文書に残るといふか、記録に残るといふか、ことなんやないかなと思つているんですけどね。

糖尿病教育入院における患者への情報提供

1. 糖尿病教育入院の概要

- 都内にある地域中核の急性期病院
- 1952年、企業内病院として開設、1985年、地域中核病院として一般開放された。
- 糖尿病教育入院は、糖尿病治療に必要な食事療法や運動療法に関する詳細な指導、短期集中的（最短2泊3日）に教育・治療効果をあげたいという患者に対し、医療連携を積極的に行ってかかりつけの先生のもとで外来通院を継続できる体制をとっている。
- 教育入院スタッフは、医師、看護師、管理栄養士、薬剤師、PTなど

2. 患者への情報提供と患者教育の取り組み

糖尿病教育入院においては、患者への情報提供や患者教育に関する特徴としては、「媒介物そのものではなく、媒介物の『使い方』に着目する」方法がとられている。

例えば、患者参加のポイントは、

1. 動機付け(導入)

教育入院においては、その日に集合したメンバーが、2泊3日という期間を同じスケジュールで同じ時と場を共有することになる。コースを開始するにあたり、先ず行なわれるのが3日間どんなことをやるのか、タイムスケジュールの説明と、参加者全員（司会者である看護師も含めて）の自己紹介である。そこでは、教育入院に参加した自分の思い、教育入院に対する自分の目的や目標、自分はこれからどのようにになりたい、行いたいかなど、参加者自身が他のメンバーの前で話すことが求められる。これは、参加者自身が自分自身を自分のことばで表現することで、自分の現在の立ち位置を自覚し、糖尿病の自己管理に対する動機づけの機会となることを期待しているからである。すなわち、この教育入院が受身のものではなく、能動的、主体的な教育の場であることを患者自身が確認する機会となっている。

2. 知識の定着化

2泊3日という短期間の教育入院においては、患者参加を促進する方法としてビデオ教材を活用している。1日目、2日目に糖尿病の病態、合併症、治療等の6本のビデオの視聴による自己学習が設定されている。これらのビデオは患者向けに製作されたものであり、特別な解説を必要とするものではないが、翌日には、ビデオに関連した内容の講義が医師・看護師によって行なわれている。そこでは、視覚的にイメージ化した内容を、あらためて、専門的な視点から解説することで、患者自身の病気や治療についての意味づけを強化している。このように、イメージ化一解説、自己学習一専門的講義、一般的知識一自分の問題確認というスパイラルな段階を設定することは、一般的知識を自分自身の問題として再認識する機会であり、情報（知識）の定着に有効であると思われる。特に視聴覚情報は患者にリアルな情報としてインプットされており、昨日見た映像が嫌だったという言葉は、自分の病気に対する不安の表現であり、学ぶことの必要性を感じさせている。情報の冗長性という観点は、こうした患者の意識の変化を起こさせる情報提供と収束方法が意図的・計画的に行なわれることであり、提供する順序や教材（内容）、方法が教育効果を決定する重要な要素である。

最終日には、それらの知識がどの程度獲得できたかをクイズ形式で確認し、重要なポイントが

資料4 N 病院(糖尿病・内分泌内科)分析結果

再認識できるようになっている。このように、教育入院では、形を変え、何度もくり返し必要な情報を提供する機会が設定されていた。

3. 患者の体験(認知)を活かした食事指導

糖尿病治療においては患者の自己管理が重要であり、患者が治療にどのように参加していくかが鍵となる。食べることは人間の基本的な欲求であり、毎日繰り返されることである。糖尿病治療では、この食事を治療として継続していくことが求められている。教育入院の患者は、すでに、なんらかの機会に食事指導を受けた患者であり、食事療法の必要性と困難性を体験を通して実感している患者である。食事指導に対し、どのような教育が計画され、どのような情報を提供するのかは、教育入院の最も重要な柱の一つである。

ここでの食事指導の特徴は、患者に提供される食事自体を食事療法の教育モデルとして活用し、自分の通常の食生活との比較において、今までの自分の食事内容との違いを患者自身の目で確認し、それらを自由に語らせる（言語化）ことで、問題を発見させる段階を踏むことである。

食事は入院してオリエンテーションの後、食事療法の教育が行なわれない段階で昼食となる。しかし、担当看護師は、食事が終わればこちらから聞かなくても、患者同士、食事の話で持ちきりという患者の行動から患者の食事に対する関心の高さを述べている。それらの関心をいかに活用するかがポイントである。食事指導は管理栄養士の役割であるが、理想的・教科書的な知識でなく、自分自身の食生活を振り返ることで、何が問題なのか、どこを変えればいいのかを患者自身が評価し修正していくことへのサポートが重要であると述べている。そのための知識としては、ペットボトルの飲料に実際にどの程度の糖分が入っているかを視覚化したり、外食の多い患者にはフードモデルによって実際の摂取実態を明らかにして、バランスのよい摂取法に修正する工夫を指導するなど、個人個人のライフスタイルに合わせて修正をしていく指導を行っている。食事療法を長続きさせるためには、無理強いするのではなく、自分で選択していくことが、患者の行動変容を促すことであり、医療者の役割はそのサポート役であるという認識から、患者の認知を十分に把握した上で必要な情報を提供することの必要性を意味していた。

4. 薬剤治療の情報提供

患者が薬の飲み間違いや中断・追加などの自己判断による変更を起こす場合は、薬効や服用方法についての情報提供が不十分な場合が起こりやすい。指示と実際の薬剤、薬効が結びついていない場合もある。教育入院の間に薬剤師による個別指導が行なわれ、服薬の間違いが発見される場合もある。それらは糖尿病薬に限らず、合併症の予防や治療に関する薬物も含まれる。N 病院では薬の実物写真と用法、薬効、副作用等が記載された説明書を提供しており、入院してくる患者の中にはそうした説明書も合わせて持ってくる患者もいる。しかし、そうした説明書を長年もらっていても活用しなかったり、変更後も自分の記憶に照らし合わせて飲み続ける患者もいる。これらは、糖尿病患者には限らない薬物療法のリスクであり、目でみて確認でき、間違いなく服用できる情報提供の必要性を示唆していた。

3. 考察

糖尿病の教育入院の方法は、医療機関によって差がある。この病院のホームページでは、教育入院を、「短期集中的（最短2泊3日）に教育・治療効果をあげたいという患者に対し」と紹介されている。そこでは、慢性疾患として生涯治療コントロールが必要な患者に対し、入院し

資料4 N 病院(糖尿病・内分泌内科)分析結果

て教育を受ける意味、2泊3日の教育入院がその後の患者の生活に変化をもたらす機会となるか、そうした入院教育という情報提供のあり方の意味を考える必要がある。

教育に当たる医療スタッフは、外来や自宅での自己管理とは異なり、社会生活を中断し、入院して教育を受けるという体験、患者の決断そのものが重要であり、意味のあることと述べている。そのためには、2泊3日をどのように計画するかが重要である。

効果を発揮する方法として問われるのは、患者の能動性である。そのために、自分がなぜここに参加したのかを患者自身が認識することである。そこで、1日目の患者の自己紹介はそのモードつくりに大きな意味を持たせていた。

また、教育入院は現在の身体的な問題を解決するものではない。自分の生活習慣を見直し、自らが、自分の生活を変化させる方法を考える機会である。こうした自分自身の課題を引き出すために提供される情報は、正確な知識（ビデオや講義）のほか、計算された食事、実際に自分が服薬している薬剤などであるが、それらは、患者自身が自分で行なっている食生活や治療に対する行動や認知を引き出す小道具である。教育入院が対象としているものは、患者自身の実生活である。そこでは、いかに、患者が自分の生活を正確に捉えられるか、評価して修正点を見出せるかがポイントとなる。そこで重要なのは、医療スタッフの働きかけである。教育入院では、医師・看護師・栄養士・薬剤師の担当者が明確となり、だれが、どのように、自分のどの問題にかかわってくれる人かがわかる必要がある。ここでは、オリエンテーションで3日間の間のスケジュールがクリティカルパスで示され、自分が学ぶこと、実体験することが示される。1日目から3日目までの日々の目標、最終目標が提示される。教育入院という目的をもった対象者への適切な情報提供のあり方がここに示されているといえる。

しかし、教育の効果を期待するのは退院後である。短期間の教育で、生活習慣を振り返り、改善しようとの何らかの動機づけができても、その気持ちを継続させることは多大な努力が必要である。その気持ちを支え、継続した自己管理を可能とするためには、家族や医療者のサポートが鍵となる。インタビューからは、特に食事療法においては、家族の協力が必要であり入院中に一度は患者同席の元での面談が必要ではないか、外来での、看護師・医師のサポート、地域での保健師のサポートがあることが患者の自己管理の継続には不可欠と述べられている。

教育入院では、食事・運動・フットケアに至るまで、自分が日々行うことを実体験できることが最大のメリットである。深刻な合併症による障害が大きな医療問題、社会問題、QOLの問題として認識される現在、その予防や自己管理の改善が急務な糖尿病治療において、多忙な日常生活の中で、どのような教育体制が組めるのかは大きな課題ではあるが、外来診療やインターネットでの情報提供など、情報の特性を活かした教育の在り方が検討される必要がある。

資料5 N病院(糖尿病・内分泌科)資料機能一覧

インタビュー:糖尿病教育入院
実施日 11月6日
場所:健康指導室

(教育入院の食事指導や譲義を行う教室。フードモデル等が準備されている)

発言者	業種	薬剤師=A 看護師=B 看護師=C 看護師=D 質問者	資料
1 質問者	最初にお聞きしたいのは、糖尿病で入院してくる患者さんが、どのようにして教育入院にたどり着くか、どのように外来に紹介されているのかをお教えてください。		
16 C	近隣の病院からのご紹介、部長や他の先生を頼つてもらっています。多分、その情報源というのは、紹介であつたりとか、あとはインターネットで当病院を選ばれてこられる方、立地がいいとか近いとかいうところでもいらっしゃる方も多いのではないかと思いま		
17 質問者	最近ネットで調べてくる人が本当に多いですか。		
18 C	そうですね。直接患者さんから聞いたわけではないんですけど、初診で来られる患者さんは、インターネットで調べてくる方が多いというふうに聞いています。		
19 質問者	年齢的には。		
20 C	年齢、40代から、働き盛りぐらいの方で、多分糖尿と指摘されてほつたらかしていったんだけれども、具合が悪くなってきたとか、あとはずっと気になっていたので来ましたとか、経過が長いので、一度どこかで指導されていて、やっぱり気になつてきましたとか。		
21 質問者	基本的にには教育入院というのは何日間ですか。		
22 D	2泊3日だけです。		
27 D	現在、バージョン3です。完全に変えたというのは新しく部長が交代してからです。以前は、1週間とか2週間のバージョンがありました。		
28 質問者	部長がかわつてから。		
29 A	その前には、1週間のものでした。		
30 D	現在は2泊3日だけになりました。		
31 質問者	入院期間が短いということでは、ぎゅっと中身を詰めてやるということですか。		
32 C	教育入院だけでというよりも、前もって2日前ぐらいに入院し、血糖の推移をみたり、インスリンの手技を獲得するために、教育入院をあわせて来られる方もいて、どちらかといふとやっぱり1週間ぐらいの入院の方のほうが多い。		
33 D	月曜日入院、金曜日退院が主です。		
35 質問者	要するに、コースの中に糖尿病の教育が入っているということですか?		
38 C	逆に言うと、そのコースにプラスアルファがついている。オプションですよね。		
43 質問者	自分が必要とするものを教育の前後に合わせて入院してくるということ。		
46 C	逆に先生たちの方から、そういう期間が必要だから、いつ入院できるかといふうに聞かれて、火曜日に来る方もいらつしやるし、月曜日、もしくはおしゃりの方を長くして、水曜日に入院して翌週、月、火曜という方も、そこは患者さんの予定に合わせてです。		
47 質問者	それには外来で大体決めてくる。		
48 C	はい。しかし、退院日はまだちょっと様子を見てということで、特にそのインスリンの注射手技の獲得とか、血糖値を安定させてインスリン量を決めるということは、少し時間がかかるので、いつからいつまでというのはちょっと決められない。		①糖尿病教育入院 予定表
49 質問者	それで、入院してきて何をするのが、2泊3日の計画というのには、どのように患者さんに伝えるの?説明書とかがあるんですねか。		
50 D	患者さん用の2泊3日の授業を組み立てたタイムスケジュールと、担当者と大まかな受講内容が書かれたものを患者さんにお配りはしています いきますけれども、		
51 質問者	先ほど言ったように、2泊3日なので、水曜日の午前中もしくは火曜日には、入院当初にお渡しをしていますけれども、月曜日に入院された方や、その前の週から入院されている方には、前もってお配りはしていませんで、統一して火曜日に行っています。		
52 D	基本的に予定表を持った人に、火曜日に当人に。水曜日の入院の方だけ、来てすぐその紙		

61 質問者	とにかくプログラムが始まるのは水曜日。そうすると、それどいうのは来てからもう。このスケジュールだったんだなと。
62 D	はい、外来では渡していません。
73 質問者	その日に来て、こういう予定ですよとだれかが説明するんですか。
74 D	教育入院を行う担当と、その日の糖尿病代謝内科を担当するチームのリーダーです。
75 質問者	基本的に患者さんは何人位ですか。
76 D	3人から5人です。
82 質問者	3から5人がいるつてことですね。それで、その2泊3日の説明をして、それから、じゃ始めますといふことなんですね。それで、最初にオリエンテーションして、それから、何を最初にやるのですか。
85 D	水曜日の午前11時から、教育入院の皆様をここ地下1階の教室に案内して、まず教室の場所の説明とそれから皆様たちの紹介と、3日間どんなことをやつしていくかというのを看護師が再度説明をして、午前中は終わります。午後は、お屋からなんですか?「糖尿病とは」という先生の講義が1時間から1時間半あります。食事後にここに移動していただきて、ホワイトボードとあと先生が準備されたプリントを使って講義があります。大体3時から3時半にその日は終了し、19時以降に8階日の面談室でビデオを3本見ていただきます。
86 質問者	自己紹介するとかどいうものは、患者さん同士?
87 D	教室に参加する皆の自己紹介、司会をする看護師の自己紹介と、それから受講なさる皆さん方のお名前や、今回何を思って入院していらっしゃのか?ということと、今回の教室で何を学びたいか、何を持って帰りたいか、あと自分がこれからどうなりたいかというところを述べてください。それは私たちが電子カルテに記載するようにします。
88 質問者	患者さん自身が、今回の目的とか目標とかいろんなものをみんなの前で発表するということですね。
89 D	そうですね。その場で考える方が多いのです。
90 質問者	そんなこと聞かれると思つてないわけですね。
91 D	そんなこと何年、10年ぶりと言われる方もいますし、その場で一緒に考えてもらつても結構ですし、こう思つてきましたと言われる方も多いで、それはもうその人それぞれとして。
92 質問者	事前に入院前に、そういう発表する機会があるから考えてきてくださいといふ項目は特にないんですか。
93 D	そういうふうには伝えていません。そうすると固まってしまうかなと、ご自身の中で。あくまで来て、入院といふのを実感したときに初めて得るものとか感じるものもあると思うので、そこを加味していただきで結構だと思います。そういうないと、普通にどこかでみんな言われてはいる、血糖値が高いとか食事をどうにかしろとか、わかっている方がほとんどなので、そこまで強制的な、何か余りにも指導的なこと
94 質問者	そのときの感じたことどいうか、その場でアドリブじゃないですけれども、思つたとおりにしゃべつてもうことを大事にしてしているというわけだから時間がオーバーするんです。全然足りない。みんなの前でしゃべることができない方であれば、みんなの前で言えない人なんだな
95 D	どこちらが判断できるといふこともあります。
96 質問者	やっぱり自分の口から言うとどいうことが大事ということがあります。教育だからといって一方的というか、何か教えてもらおうと思って来たんじやなくて、自分がなんでしようね、きっと。それが基本。
97 C	そうですね。やつぱり3日間のメニューをこなすことが目的じゃなくて、そこで何を学んで、自分が家に帰つてからどういう生活ができるのかというところが、その人の生かせる内容になつてくるので、やっぱり自分の言葉で言つていたいどいうのはすごい重要なことです。
98 質問者	ちょっと、何かそこで変えるというか、自分自身が能動的に言わなくてはいけないんなら言つているようなところが、そことのところがちょうど
99 C	動機づけというか。
100 質問者	動機づけ。
101 C	そこがやっぱり大事などころだと思います。
103 D	患者さんが何をしに来ただのかわからなくなってしまいます。なるべく言つてもうようになります。
104 質問者	それで、ビデオを見て、午後は講義。
107 D	今度は栄養士さんの個別指導をうけます。
109 質問者	食事のこと、その間に食事も食べるんですね。朝来たら、その日に来たらもう早速食事を食べる。

資料6 N病院(糖尿病・内分泌科)聴取記録

110 D	11時に来たら、1回講義に入つて、帰つてきてご飯を食べて、また午後講義を受けて、またご飯を食べて、また検査を盛り込む。そのすき間に検査をする。
111 質問者	検査ですね。その間に栄養士さんは登場しない……今まで3日間コースで、1日目の先生が担当されていた時間が、栄養士の講義の時間だったんですね。それで、今週からそれが講義に変わりまして、それでいくと、多分水曜日はもう栄養士は登場しない。
112 A	二食だけ登場します。
113 質問者	二食だけ登場します。
114 A	はい。ご飯だけです。
115 質問者	ご飯だけ登場して、大体患者さんつてここで召し上がるの。
116 D	病棟、お部屋で。
117 質問者	お部屋の方で、金食会みたいなのはなくて、一人一人。
118 D	一人一人です。はい。
119 質問者	お食事は、これが糖尿病食かとか、それで、その反応を聞きにくんですか。
122 D	余り聞きに行かなくともみんな言つてくれる。
123 質問者	何か言つてくれる。
124 D	食事については絶対なので。味が薄いだの、量が少ないので、何かご飯の主食が多くて副食が少ないと、ああだのこうだのすごい言われるので、別に。
125 質問者	午後からもうみんなその話題が持ち切り。
128 D	この辺、こうだよね、ああだよねというふうに……塩分制限がかかるつて思つてくださいと。 で、そんなどころはごめんね、思うだけ思つてくださいと。
129 質問者	まずは、お食事どこ対面していただいたい、自分の方で解説していただくということになるわけになるほどね。それで、栄養士さんは。
130 D	次の日ですね。水曜日が終わって、木曜日の午前中の講義は今度栄養士さんの講義が1時間から1時間半を入れていたみたいで、それで午前中の講義は終了になります。午後に運動療法で、今度は2階のリハビリテーションセンターを使って、エアロバイクをこいで、他に講義を受けるのが午後14時から15時までの1時間枠に入つてきます。運動療法ができるかできないかは先生に処方を切つていただきますので、できる人はエアロバイクをこげるんですけども、できない人は基本的にゲーム。またやはり16時以降はビデオを見ていただきます。
131 質問者	運動療法、リハビリのお部屋でやつてきたという講義はだれがやつていらっしゃるのか。
132 D	そこは、看護師がやる週もあれば、レジデントの先生と代謝内科の先生が入るときもあります。看護師がやる週もあれば、そのレジデントだつたりすることもあります。運動療法の講義はこの人が担当するとは決めてないないです。
133 質問者	そうすると、お食事食べて、次のときには栄養士さん登場するんですね。どこでやるのですか、何か、パンフレットがありますか、レジデントの先生は1ヵ月か2ヵ月に1回かわるので、体験していただくことがあります。運動療法の先生が担当するともあります。
134 A	そこでは、集団の相手の場合は、どちらかといふと、集団の中では難しいので、どちらかといふと、例えばこういうペッソトルのスタイルがかなりぱらぱらなので、反応をなかなか聞くことといふのが集団の中では難しいので、どちらかといふと、そこで示したり、それで示したり、そういうことで、もし今まで食べていたものとか飲んでいたもので結構カロリーが高いものであるとか、糖分がいっぱい入っているとか、そういうものを氣づいていくという目的で、もしくは、そういうことを認識させること。
135 質問者	ジュース。午後の紅茶だったら、お砂糖二のぐらい入っているとか、そういうことですか。
136 A	そうです。
137 質問者	そういうこと。目で見えるような形にしてあげて……
138 A	そうですね。
139 質問者	これだけ入っているんだなというのを認識させるということ。

140 A	ジースは皆さん糖分が多いというのはイメージがついている。例えばポカリスエットのようなスポーツ飲料ですか、そういうものどいいのは、どちらかといふと、夏場など勧められて飲んでいる場合もあって、そういうのでもこのぐらいお砂糖が入っていると目で見る。で、あ、そつだと気づいていく。
141 質問者	さつきのフードモデル。
142 A	そうです。今まで、1日目の午後の中で、まず標準体重の求め方ですか、どうしてその指示エネルギーが出てしているのか、どういう計算で出していることが多いとか、そういうことを含めてお話をしていました。今は余り何キロカロリーだから、ご飯が何グラムどうのこうのという、そういう細かいことこれまでお話ししないで、まずこういう指示が出ているとか、その標準体重を計算すると、やっぱり多いとか少ないとか、それからあととはそういうことをお話ししつつ、あとはバランスのいい食事といふのはどういうものだということをお話をしています。
143 質問者	さつきの、ペットボトルの中にはこれだけお砂糖が入っているというのには、受けた衝撃といふのはいかがななり、どうですか。
144 A	さまざまですね。やっぱりそれにそれでこんなに入っているという方もいれば、入院する前の段階から、もうやめでおいいたよという方もいらっしゃるし、ご家族の方もいると、飲んでいるじゃないといつつかれる方もいらっしゃるし、そこら辺はなかなか食事に關しては、自分の食事内容を人前で話すというのにはやっぱり嫌なことがありますし、少しでもよく見せたいというか、そういうのもあるので、余り個人の生活とか食事内容とかといふことを取り上げるのではなくて、知つてしている知識ですね。
145 質問者	知識として知つていてほしいうことを、どのように形であらわして知つてもらうかといふことがありますよね。
147 A	そうですね。本當はこの患者さんが入院してこられたら、そのペッドサイドに行つて、こういうお食事をとつて、ご飯の量といふのはこう見てくださいねとか、食事のカードはこう見てくださいんでも、今それができていないので、やっぱり集団でお話をするときが、こういう意味だったんですねとか、そういうのをわかつていただける時間もあります。
148 質問者	集団と個人といふのとどうふうに違いますか。
149 A	集団は本当に、どちらかといふのと基本的にどこをお話をしていくか、あるいは個別で時間を設けるときには、カルテにもかならず書いてくださっています。本當もインスリンなのか、薬なのか、食事療法だけなのかといふのくださっているので、日ごろどんな食事をしているかという情報をもつて、治療もインスリンなのか、食事療法だけなどといふのを把握して、それで普通に大体決まった時間で食べられる方はいいんですけど、すごく不規則な生活をなさっている方の場合には、本当に教科書どおりの話はできないので、じゃ、こういうところはこうしていきましょうとか、その方の生活に合なさうすると本当に一人一人。
150 質問者	そうですね。
151 A	そうですね。
152 質問者	お話を伺つてといふことですよね。
153 A	あまり食品交換表を使つて計算ですか、そういうのではなくて、もうちょっとざっくりと本当にそのライフスタイルを変えていくとか、行動を変えていくとか、選ぶものを変えていくとか、ちょっとした変化を何か継続して続けてもらえればといふことで接しています。
154 質問者	もつと何か言われるんじやないかとか、いろいろと患者さんて思つてたりして。
155 A	そういうふうですね。何かもつとあれはまだめ、これはまだめと言われるんじやないかとか、やっぱり計算で、はかつてやつていかなくてはいけないんじやないかとか、外食される方も多いですね。確かにそれができるばいいん、ですけれども、今はやっぱり買つてくるお惣菜でおかずにするとか、外食される方も多いとか、素材からつくつて3食とも家庭で食べるという方はすごく少なくなっていますし、あとひとり暮らしの方も結構いらっしゃるし、高齢の方ももちろんいらっしゃるし、ですので、余り何か大変といふよりは、これならできそう、と思ってや
156 質問者	これならやれそうといふことをですね。
157 A	本當はもうちょっと厳しくした方がいいのかもしれないですけれども.....
159 A	1日3食でそれが毎日続くことなので、自分がやつぱり患者の立場になつて考えてみたときに、余り道から外れ過ぎてしまつたら合併症といふ道ができるまでこれだけ食べ過ぎていたんだから、まずはそこで多い部分をちょっと減らしていくとか、足りない分をちょっとプラスしていくとか、短い時間だけでも勉強したことを持ちよと入れてみたいとか、そこから始めていって、本當はそこで外来てつなげでいたらしいと思いまますけれども。
162 質問者	その方針といふことで、我々が習つて知つているようなカロリー計算とかだつたのが...栄養課の方針とか、そういうものつてだんだん変わるとか、そういう部分といふのは、ちょっとと、そここの部分、チームとしてやってきたことを伺いた

163 A	前の2週間くらいのコースのときには非常にやりとりがありました。ほんんど毎日のように栄養士が何かしらの講義をする時間があり、それからお昼の時間帯はそれこそみんな集まつてご飯を計算してもらつて食べたりとか、調理実習があつたりとか、3日間で集団が1こま、あと個別の話も1こまといふことになつくると、そういう計算だ何だといふよりもうちよつとざつくりといふ形になります。
167 A	当初の2週間コースで、食品交換表を使って計算だとかそつやつていた時代で、そういう方が継続してできるかというとそんなことはないんですけども、本当に食品交換表をずっと使って計算して計算して計算してやつているかというと、やっぱりいつの間にか交換表はちよつとまこりがかかるぶつた状態になつたいたりとか、やっぱり大変ですね。それよりはますます目安でいいでできるところからどちらります。期間が短くなつたといふことが第一番のポイントですね。
170 質問者	例えは食事を食べてみて、ちよつとこれ違うとか、よく感想とかありますか。
171 D	感想はすごい聞きます。ご自身から見た考え方でまとめてくると思うんですけれども、これぐらいの■でみたいなことを言ってきて、最終日に聞くと、食生活をそういうふうに振り返つてくるし、2食、1食、糖尿病の患者さんつて食事を待つて行う検査が多いたりするので、いつも何か個室で1人ご飯を下げてきて、1人でご飯を下げてくれるときに、何かしら、これは余り食べないだのと感想を言ってから返されると、はい、みたいな。だから、それなりに自分の手■についても感じていると思います。
172 質問者	ああ、そうか。糖尿病歴何年という、そういう感じで、少しやっぱり自分は甘くなつたのかななどかいいうの。
173 D	ありますし、歴が全然なくても、そういう振り返りができる自己ファードバックができるといふんですか、自分の頭で多い少ないと、これじゃないといけないのかなみたいないな感じで。展開までが結構できる人が教育入院の対象になるのかな。そういう人は徐々にいる方がいいかも?
174 質問者	ずっと自分でやつてきて、どこかで何か自分を評価するというために入つくることも?
175 D	そういう人もいますし。
176 質問者	1回そこで自宅にした、いいとか悪いとかといふところも出てくるのがね。
177 C	どれだけのそういう行動変容をさせてあげられるか。
178 質問者	自分で気がつくか。
179 C	そうですね。自分が、そうですね。そのためのやつぱり動機づけになるような指導が大事なんだと思うんです。昔はやっぱり手と足とどちらかという部分があつたのが、今は頭で本当に自分がやつてきたことを自分で考えさせて、それで自分が気がついてやるようになります。だから多分逆に簡単に、でもその裏にはそういう病気の恐ろしさというようなことを前に教えていきますので、そこであつぱり変わらないといけない人が考える。
180 質問者	そうですね。そういうための多くの個人指導という形とか、集団指導もそなんですけれども、そういうふうにちょっと考えていくことができ
181 C	そうです。薬剤師さんはどういう役割をしているのか、ちょっと。
182 質問者	2泊3日で入院されている間に服薬指導に行つても大丈夫ですかと確認をして…
183 B	お薬が個人個人みんな違うので、全部一人一人。
184 質問者	全部一人一人固別に行つ。お薬の内容も、糖尿病に関するお薬だけじゃなくて、その患者さんが飲んでいるお薬全部を説明しています。 ^③ すべての加算法
185 B	全部を見ています。
186 質問者	そうですね、例えば、入院してOP前の血糖コントロールをしている患者さんは薬が中止になることもありますから。
187 B	そろそろ逆なんだ。
188 質問者	逆も多いんです。
189 D	そういう患者さんに対しても、その飲んでいる薬を全部説明する。
190 B	わかつていっつしやるのか、今まで飲んでいた薬にしても、間違えて飲んでいたのかどういうのはありますか。
191 質問者	はい。ご飯の前に飲まなくてはいけないお薬を後に飲んでいたりとか、あと飲みやすい薬だから、何時後飲んでいるとか、食事の提供を受けて、食事の必ず食前に飲まなくてはいけないのを食後何時間もたつた後に飲んでいるとか、そういうこともあるので、用法を見てからという感じ。
192 B	用法に関してと、もう一つは薬効に関して、薬の効きに關してちよつと勘違いしている患者さんとかもいるときがあるので、それについて正しく訂正するなりしている。
194 B	そういう補てんは口頭で何かされるんですね。それとも、何か資料を渡してみたいなこと。
196 質問者	

197 B	この資料を用意して、薬の実物の写真と用法とあと薬効、あと副作用が書いてある紙を用意して、これをもとに説明しています。
198 質問者	それは個人個人ですか。
199 B	個人個人です。
200 質問者	個人が飲んでいる薬の全部をつくりて持つていらっしゃる。
201 B	これは担当薬剤師が作成して、それで持つていて患者さんに説明している。
202 質問者	説明が終わつた後には、今のお薬の情報が書かれた用紙といふのは患者さんにもお渡しするんですか。
203 B	そうです、渡しています。
204 質問者	例えば薬の間違えといふのは、どういうふうにして生じているのか?
205 B	例えば薬効からみて考えてみると、1錠を朝食後に飲まないといけないの実物と薬効がつながつてないときには間違えているのです。逆に飲んでいるといふ可能性もあると思います。
206 質問者	それはお薬を渡される時にこうですよと説明されるじやないですか、どうですかね。結構多くの患者さんは、こういうふうについて飲んでいるといふことで、一応袋 자체にも1日何回、何錠飲むとかを書いてありますけれども、それはそれで結構こんながらがるみたいで、多分説明書をもらつていれば結構、実物の写真とかもついているので、きちんと飲み方も間違いとか少ないと思ふんですけれども、確かにお薬の袋に基づいて飲んでいたのでは、ちょっとこんがらかることがあります。
209 B	入院するとき必ず持つてこないよな。
210 質問者	持つてきます。(薬)
211 C	持つてくる、そのあれ(説明書)まで。
212 質問者	すごく古かっかりして、何回前なのだろう、これみたいいな。持つてきた説明書と照合してみると薬と合わなかつた。
217 D	そうですね、なかなか薬をきちんと飲んでない。その薬の話を、さつきの食事の話みたいに、患者さん同士で盛り上がるということはあるんですね。患者さん同士で、僕はこういう薬を飲んでいますんだけれども。
221 質問者	ああ、なるほど。患者さん同士で、僕は飲んでいます。僕は注射、僕は飲み薬、僕ないよといふのはあります。
224 D	薬で名前を出してあだこうだといふことは少ないです。僕は注射、僕は飲み薬、僕ないよといふのはあります。
225 質問者	そつか、やつぱり内服薬とインスリンは違う。
226 D	それは、患者の中では打つのはもう全然レベルが、なるだけ避けたい。だから、薬のレベルだと結構何個ふくえても注射にならないんだつたらいいとか。
227 質問者	薬になるからいいとか。
228 D	それは患者さん同士の情報交換を見ていると、お名前を出してまで交換するような雰囲気はないです。薬効まで出すと、これは何でという情報交換はなしです。
229 質問者	ああ、なるほど。お薬が、例えは持続時間がどうだとかだとかいうようなことはない。
230 D	そういう情報交換はしていない気がする。
231 質問者	藥はそうね。藥はふえても自分のコントロールが藥になつたらしいと思って、でも注射は嫌だということ。
232 B	結構多くて。
233 質問者	やっぱりそういう抵抗というのがある。
234 D	やっぱりある。
235 質問者	今どうなんですか、それ。注射を勧めるとどうか、注射を勧めますか。それはドクターが考えるのことなんですか。
236 D	ドクターの考えもそうですけれども、もう早目にインスリンを導入することと、臍臍の機能を助けてあげた方が予後がいいという研究結果が出ているのは重々承知の上なので、経口されても、切る可能性を決めることが、臍臍を守ることができる可能性もあるし、その可能性にかけたから、導入をそういう意味で勧めます。もちろん指示と最初に勧めたのはドクターであって、その指示を受け継いで、ただ、こちらの意思も同じことだと思います。
238 質問者	注射でもいいやといふに何か変わるときといふのはどういう感じなんですか。いろいろこちらが説明し尽くした後に何か変わるのが。その教育入院の3日間でいろいろ悩んで、患者さんが、何かそれだったらやつぱり注射の方がいいんだつたら、注射にかけてみようかなとか、患者さんがその決断が変わるどきといふのは。

資料6 N病院(糖尿病・内分泌科)聴取記録

239 D	別段、嫌な思いは変わらない。だけども、それ以外に提示がされないですよね。もう注射しかないようにレベルですから、やつぱりこちらとしても内服には戻すことは今ではとてもできませんし、そういう予後の話をしても早目の導入が今は望まれるということを言えれば、あきらめに近い、やるしかないんですねと答われる。
240 質問者	だから、はつきり言ってあげた方がいいということ。
241 D	と思います。今、すごく本当に40代から早期導入がとても多いので、そういう段階では僕もうやるのもやつぱりかなりません。
242 質問者	若い方がちゃんとできる。抵抗なくといふか、それを要するに受け入れがいいと。あるいは年寄りの方が仕方がないとあきらめてやる。何かそういう年齢的なことではないですか。
243 C	やっぱり比較的若い人の方が、これから生きていかなくてはいけませんから。
244 質問者	ああ、そうね。
245 C	そういう予後を提示されたら、やつぱりもう怖いのでやるとは思いますが。特に何か社会的に地位がある人、地位というかそういう役割のある方は、もうとにかく早くさっと導入して、また帰るみたいな感じが、早く仕事をしたいという感じなので。
246 D	マイ情報を持っていますので40代ぐらいになると、周りでやつている人とか親の話とかでも、60代ぐらいが持っている親のインスリンの話はかなりシビアなものが多くたりするんですけれども、40代ぐらいの持つている親とか周りのインスリンの話って、そこまでシビアな話出てこないんですね。やつていていたいよみたいに、見たことあるからおれもできることかと思うとか言ってくれたりするんですけども、60代、70代がたれかががやつたインスリン療法って、やつていて死んだとか、やつていて目が見えなくなったり、極端な話そういうことになってしまいます。
247 質問者	しつかり注射器持つてね。
248 D	みんなでちゃんとご飯を打つてから食べるんだよとかが書いて。
251 質問者	ガラスの注射器とか。知らない人とかいると。インスリンって知らないでしょう。
252 D	知らないです。
253 質問者	それかららしてみたら、本当にパンケースに入れて、全国やなくて、全世界行けるといふのはすばらしいことですよな。かなり変わってきているということだね。患者さんそのものがね。
258 D	糖尿病と言われても、ああ、重大な病気だというふうな感じには薄い。みんな思つたよりいいのと。
259 B	まさか自分がとか。結構
260 D	周りにはいる、聞いてはいる、だけど、まさか自分がねみたいたいな。ただ、がんのときのような深刻さはない。なつてしまつたなどいう気持ちはもちろんただしているし、それがストレス、言われるだけでストレスがかかっている状態だと思うんですけども、何か家族を集めてしまうだとかじやなくて、奥さん年に言わせて来てしましましたというような。
261 C	ちょっと先がやつぱり見ていないんですよ。がんとかみたいたいに、もう予後が切られるかももしれないみたいな恐怖感がないので、前、患者さんで、別に食べたら打てばいいんでしょう。食べたら打てばいいんですね。
262 質問者	ああ、そうか、そうね。
263 C	血糖値が上がり全然見えていないんだなという感じで、その先にどういう合併症があるとか、どういうことが起こるかもしれないといふのがやつぱり全然見えていないんだなという感じ。
264 質問者	気脛になつたけれども……
265 C	そうなんです。
266 質問者	その恐ろしさといふのは余り見えていない。
267 C	やつぱり昔とそこは余り変わってないかな。
268 質問者	危ない部分は、そうですね。
269 C	そのメタボリックとか、という言葉自体は知っているんですけども、そういうもの、本当の病気の恐ろしさであるとか、どう生活を変えていかなくてはいけないというものは余り。
270 質問者	確かに、器械が発達して、インスリンも手軽にできるようになったので。本質的な食事とか、運動しなくてはこうなるよといふところは、やっぱり面倒くさいことですね。

271 C	そうですね。あとは自分で治そうとするので、例えば血糖値が下がるお茶を飲んでいますとか、そういう何か自分で考えてきりぎりまでやつて、やっぱりだめみたない。自分が見えなくなったら行きますとか、深刻な事態はやっぱり思っていない。
274 質問者	糖尿病の授業の食事以外のメニューとか、そういうのは、シフレット
275 A	それは、希望があれば……
276 質問者	希望の中で……
277 A	はい。
278 D	献立はくださいみたいな。
279 A	そうですね。
280 D	ありますかつて。
283 質問者	そうすると、何か話を聞いていると、そのときに自分自身が何か情報を求めて、自分自身で行動しなくてはいけないというふうにだんだんと、そこで変えたりとかあるいは出された食事を見て、自分が今まで食べていたものと比較して、自分と自分との目線とかそういうものを変えていくといふような部 分が、何か2泊3日の療養の目的というようなところのかななどちょっと思つたんですけれども、そういうことかな。そういうことかな。 そういうことかな。そういうことかな。そういうことかな。そういうことかな。
284 D	調査の面と行動変容までの動機づけという感じなんです。
285 C	あとは、本当に外でのサポートとか、例えは地域の保健師のかかわりとか、そういうところがやっぱりないと、彼らここで言っても難しこと
286 質問者	3日では難しいのは当然ですね。
287 C	変わらない。外来でもやっぱりちょっと限界があるので、そういう意味で、その地域の方たちのかかわり方、やっぱりご家族とか周りの人たちのサポート体制とかというものが、その人の予後とかにいかかわってくるとか。やっぱり病院の役割となると、本当にシビアなどころでの治療とか、そういう動機づけといふようなところが今はその役割なのかな。ただ、2泊3日泊まっていただいて、そのあたり理想的な生活というのを体験していただくというのは、やっぱり外来ではできない。やっぱり患者さんが紹介されて、いろんなところからいらっしゃる理由で、
288 質問者	やっぱり入院でなければ体験できない。
289 C	そうですよね。
290 質問者	体験できないということ、話だけではだめ、やっぱり体験してみるとこの方が大きいんだなということですね。
291 C	さつきも書つたとおり、例えはインスリンを打てば下がるから別にいいだろうといふ人もいれば、食事しなければいいだろう、カロリーを上げなければいいんじやん、じゃ2食、おれ、だから2食しか食べないとか、1食しか食べない人もいるのね。そういう患者さんもいて、だからカロリーをどうないから別に悪くない、そんな長い長時間打たれたら、下がつてしまふがならないのに。だから、根本的にそういうところはやっぱ
292 質問者	その中でもやっぱり、そういう意味では、教育入院だけでは対応できていかない人たちがいて、それはやっぱりまたそれで別にきちっと教えるなくてはいけない。
296 質問者	みんな2泊3日でよしではない。 ないですかともども。はい。それをそういうところの自分がどういう気持ちでここに来て、最終的にどんなことをしようかなというところ
297 C	を語めていくので。
298 D	やっぱり自分のことはで言ってもらって、今までを見詰め直してどうなったか。これからはどうなるか、どうしていいかというのをやつぱりみんなの前で言つてもらって、何が直言に近い形でみんなの前で宣言してもらつて、言葉じゃないですけれども、言えばできるみたいにな。言つてもらつたのをカルテに残しておいて、言つてもらつたのは否定はしないんですけども、余りにもやっぱり目的とかからかけ離れていたり、余りにも幻想的でおかしいなど思ったのは、やっぱりまだざれているところを修正していくかなければいけないと、やはり目的そ
299 質問者	跡して、

資料6 N病院(糖尿病・内分泌科)聴取記録

300 D	追跡する人と追跡しない人といふのは、やっぱりもちろん看護師のアセスメントによるんですけれども、一応アセスメントで追跡しようとなつたら、それだけの道がつくられないので、一応追跡はできます。ただ、近隣に帰つてしまふ人がどうしても追跡できなくなつてしまうので、どうしても追跡したい人であれば、近隣の先生のところに帰つてもらって、さらにうちも1回だけ受診してもらつて、そのときに看護師の外来も入れてみたりと、それでダブル受診してもらうこともあります。
301 質問者	看護師さんの外来というのがあるの。 あります。インスリン外來って看護師が指導の外来があつて、その多くはやっぱりわざわざこちらから先生に言って予約をとつていたとかないといけないんですけども、基本的にインスリン投与した人であれば、診療コストも落ちるので、指導という形で、インスリンを確認するということちょっと様子を見てください、こういうふうにされているからとカルテに書いておけば、情報伝達ができるので、外来の診療の看護師さんに継続してみてもらうことができる。
302 D	外来も便利ね。電子カルテすごい便利になりますよね。
303 質問者	見てもらいうようにしていきます。
304 D	そうすると、でも最終的には、自分がやっぱり治さないといけないふうに一番大事さという思いをどこかで持つてもらわなければいけないですね。
305 質問者	そうですよね。
306 D	治らないので、つき合つてこようという感じで。
307 質問者	ああ、そつか。
308 D	これずっとだよねといふ、うまく今までの生活に組み込めるように努力をする。生活が調整できるまでにはなるんですけども。追跡の追いかけている人が外来に来たときというのは、基本的にはそのデータをとってお話をするだけ、何かまた資料を特別につくつたり、そういうことつてされるわけですか。
309 質問者	外来で特別にそういう資料はつくついてなくて、その人に合わせたこういう業者さんが持つてくるようなパンフレットを、こんなのがセレクト④パンフレットして置いてあるので、それを使って説明をしたり、持つて帰つていいですよというふうにしてしています。
310 質問者	いいですか。栄養士さんと薬剤師さんが1回ずつ個別指導に入るということだったんですね。それは、その時間のとり方とか場所とかはどういうところでやつしているんでしょうか。時間も何か看護師さんと調整して、あいている時間を選ばれるということでしたけれども。
311 D	栄養士の方は、最初に渡す日程表がありますよね。それのあいだに時間ですね。例えば11時に医者の講義が終われば、それから時間をどか、本当にあいた時間です。
312 質問者	こちらはオーダーチェックか、私たち看護師がマークシートを持つてきますので、一応時間は把握できます。
313 A	それでも、持つていかないのが多分リハビリと重なつてたりすると、指導の時間を入れることができないので、そこはちょっと、ただ一応1時間。
314 D	応時間は持つてます。
315 A	応何時にになりましたよということだけは必ず伝えていって、そこで時間をとつています。
316 質問者	どのくらいですか、時間は。
317 A	一応1時間。
318 質問者	何人も栄養士さんがいらっしゃるからできるんですか、何人かはいらっしゃる。
319 A	うちに今3名……
320 質問者	3名。
321 A	なんですが、教育入院は、そのうち2名が毎週交代で担当はしているんですね。
322 質問者	2人ね。
323 A	患者さんの数が3名から5名なので、何とかやりくりをしている状況です。
324 質問者	最終日にはもう何もできなくなることがありますか。最終日にになる方もいるんですね。
325 A	あります。
326 質問者	あるんですか。
327 A	本当に最後におさらいくらいクイズというのがあって、それが終わってからの場合があります。
	⑤おさらいくらいクイズ (資料なし)

328 質問者	おさらいクイズ。
329 A	はい、それが終わってから帰るというところにです。全部に聞してのおさらいでですから、そのためには……
334 質問者	一人一人に。
335 D	これも集団で……。
336 質問者	集団。
337 D	それは私たちが信じて外に出てしまふんですけれども、もし中で答えるかしないのですけれども……。
338 質問者	テストみたいな感じですね。わかりました。
339 D	別に何点とかというのはないですか? それともう一回聞くことで。
341 質問者	それで、3日間で習つたことをもう一回聞くこと。
342 D	そうです。絶対(テストに)出すからねと書いて、必ず強調して書いてくれたよねと。
343 質問者	その後に個別指導がなつてしまふ方がいるということですね、そのテストの後に。
344 D	そなんです、薬もそう。
345 質問者	場所は病室ですか。場所は病棟の面談室を使つて、できるだけそのときにはご家族の方、奥様ですか、お母さまとかお食事をつくられる方に
346 A	来ていただいてお話をくるんですけれども。
347 質問者	最近ひとり暮らしとか多いですか?
348 A	多いですね。
349 質問者	そうすると、やっぱり食事つてすごい面倒くさいですね。
350 A	はい。
351 質問者	そうすると、やつぱりなかなか難しい。
352 A	やはりそこで登場てくるのが、コンビニエンストアでのお弁当の選び方であるとか、外食でどうしてもカロリーオーバーになりがちなんですか? どちらで、じや、こういうものを選んだらいいかがでしようとか、こういうのを見ていたいたいですね。
353 質問者	薬剤師さんの方の指導も同じような、栄養士さんと同じ何か。
354 B	同じような。退院ぎりぎりになつてお薬が変わってしまうものなので、それなので最終日に行く場合は、それが必ず変えた薬にはついてくるので、代謝内科だけでではなくて、全部の病棟ですので、うちで患者さん自身に確認していただきとか看護師さんとかに結構確認していただけます。
355 D	その退院間近、2泊3日で本当に帰る人つて、金曜日の11時には帰つてしまんですね。教育入院そのものが終わるのは15時半で、ほのかの先生が最後にお話をやるよと書いて、家族に話をし、その後に薬剤師さんががさらに30分ほどコミ、5時に帰りたいと言つているのにとにかく言わせて、さらに看護師が退院指導をといふと、もうすれずれになつてしまふので、一番薬剤師さんの時間が今、かなり減つたりする。
356 質問者	私の知つている人で、食事のとき食事札がついてくるじゃない、あれ、あれを毎日とつて、うちへ持つて帰りますという人がいるんですよ、結構。参考にしますからといって。
357 質問者	カロリーとか出していましたか。
359 A	1食1食ことで、料理ごとののは出でないんですけども。
360 質問者	それで、献立が書いてあるので、必ず持つておいて帰りますという人がいるんですよ。
361 A	どのくらいそれを活用しているのでしょうかね。
362 質問者	活用しているかわからなければ。何か、入院しているときはあれ捨てないでちゃんととつていて。
363 A	そうですね。

364	質問者	そうですね、何か手がかりがないとうまくいかないと。	
366	D	教育入院中に大体1週間前のその日のお夕飯は何でしたかとみんなに聞くんですけども、シーン。	
368	D	木曜日とか金曜日にその講義をするんですけども、先週の水曜日のお夕飯は何でしたかと聞くと。	
369	C	もう忘れた。	
371	D	何かシーンみたいになつてしまふので、だから、書いてくださいと言つて、そうすると皆さん食事の今度入院チャートつてあるんだけれどもつて。それはやっぱり絵で見るものがあると覚えていらっしゃる。毎日毎日振り返りをしないで、1週間にまとめて振り返りをするんだつたらどうかつけてほしいし、インスリンの人には必ず糖尿病手帳をもらつているので、そういうことも書いてメモでもいいから。運動量って思い出せる。食事は毎日のことなので絶対に思い出せない。	
374	質問者	あと入院中にビデオを結構見ているじゃないですか。でも、見てしまって忘れていいてしまうことがありますよね。だから、それを思い出させるようなものを何か患者さんに渡すとかはあるんですか。	
375	D	ビデオに対して思い出させるというよりも、「糖尿病とは」とか、午前中の講義のフィードバックを視覚的にもう少しやるようにしているので、ビデオを見たさらにその後どいうことはしていないです。ただ、足とかのビデオをフットケア、足病変とかに關しては、その後にまたフットケアの授業があるので、やっぱりそこでこういう感じですかね。	
376	質問者	何かパンフレットとか、そういうものをお渡しすることも……	
377	D	あります。	
378	質問者	ある。それは決まっているんですか、こういうものという、幾つか差し上げるものというのには。	
379	D	それは、1日目、2日目、3日目でそれぞれ渡すものがあつて……	
380	質問者	決まっているんですね。	
381	D	はい、決めています。	
382	質問者	ビデオがあるって、そのパンフレットがあつて‥	
383	D	はい、一応こんなでなければども。日常生活のポイントは、3日目に全部ビデオを見終わつてから渡すもの、それから1日目に先生の講義、「糖尿病とは」というのがあると思うので、ヘモグロビンA1Cとか、ブドウ糖とかそういうものは何といいうふかそういうものには何といいてビデオを見てもらって、2日目に足病変、フットケアの場合には先に映像を見てもらつて、3日目にフットケアのパンフレットで最後に一緒に足をチェックするがあります。運動療法は1日目に見てもらつて2日に行う一応予定でいくんですけれども。	
385	質問者	すみません。インスリンの教育というのには看護師さん方がやつていらっしゃるんですか。	
386	D	インスリン教育は看護師。	
387	質問者	そうですね。あと自己採血とかもですね。	
388	D	はい。	
389	質問者	それは個別に。	
390	D	全部そうです。	
391	質問者	必要な方がやる。	
392	D	教育入院の合間を縫つて。	
393	質問者	合間を縫つて。	
394	D	その屋どこかにやるよみたいたいな。血糖値の測定を始めるかみたいな。やつてします。	
395	質問者	教育入院の人は、本当に教育入院で大体帰つてしまふ、100%。	
396	D	金曜の夜に帰つてしまふんですね。	
397	質問者	2泊3日はね。それが延びる人は今は余りいない。	
398	D	土曜日に帰つてしまふんです。	
399	質問者	それでも土曜日、延びても1日ぐらい。	

400	D	金曜日の夜、夜に帰りたくないとか、面倒くさいとか、夕飯食べて帰るよみたいなのだと、もうこちらから、夕飯食べて18時、19時になると、あしたでいいですかみたいな。
401	質問者	例えれば治療とか、もう少し指導が必要とか、あと2日ぐらいはやっぱり延ばしてももらわないとこの人だめだといふ人といふのは余りいや、いたら、でも……。
403	D	そういう人はもう通常の入院になる。
404	質問者	もう早く帰りたいわと言いますけれども。
405	D	交渉します。やっぱりこのままだとちょっとといふのだと、透明けまでお願いします……。
406	質問者	そういう人もいる。
407	D	ただ、3日間といつている教育入院だけといふ以外は、10日間とかもあって、10日間かなど言っている人が多いみたいで、交渉しても結局透明けの火曜日とか水曜日ぐらいまでみたない何かニュアンスがすごいそのチーム内にありますので、そこまでには何とかしないじ。
408	質問者	延ばすことやはっぱり……。
409	D	やっぱり1週間が限度とか。
410	質問者	そうですね。だから、月曜入院の患者さんは多いです。月曜がほとんどですね。
411	D	水・木と一緒に、血糖直を見て、インシンの量を決めて、導入し始めて、教育を受けて、自己注射の手技が確立して、土曜が日曜退院か
412	質問者	結構、だからもうすこしいみんなそうです。
413	C	結構ね、8日つて、足の切斷(裏廻)の患者さんがいらっしゃるでしょう。ちょっとは何となくそういうところ触れる触れないのかといってやるけ
414	D	れども、目に触れたりとかって。
415	C	ないと思いません。
416	質問者	でも、合併症の中ではそういう話は出ています。足病変って足の裏や足先に出てくるので。やっぱり気持ち悪い映像を持つてくるので、結構リアル感が強いみたいで、きのう見たのが嫌だったとかとは言われるけれども。
417	D	腎臓とか見えないものね。足は見えるから、あれ衝撃だよね。
418	C	車いすに座る結婚式見たくない。そうですよね。
419	D	やっぱり人ごとという感じがするんですね。人ごとだ、自分は違うと。
420	C	そうだよね。それはもう昔から変わらないですね、本当に。
421	D	私たちが一番怖さを知っている。怖いよねつていいって。
422	質問者	今血糖測定に5・6人並ぶんです。待ち時間の間に、先に合併症で腎臓をやられてしまった人が、結構、ちょっと若目の人があれば、説教されるんですけども、血糖測定の値を待ちながらそう言っている。
423	C	もづなるよみたいにな。
424	D	できめんに、もうちやんとやるというふうに変わった人つていましたか、今まで。生活がすごい不規則な生活とか、食生活がだめだった人が、教育を受けたことによって、もう本当にこの人成功したな、行動変容したなといふような、そう思つたようなそういう人って。
425	質問者	それは医者が見えているんじゃないんですね。私たち入院のところだけなので。
426	C	報告をしてくる患者さんつて、やっぱりそれなりに気をつけたまま外で生活しているんだよといふのを言いに来る人。わざわざみんなに会いに(病棟に)上がつてくる人。
427	D	言いに来る人いるんですねか。

資料6 N病院(糖尿病・内分泌科)聴取記録

439	D	そうそう、こんなに上がってきたりとか、あと、そういう人はやっぱりできているというよりも、できている自信がありますね。自分でやろうとしているし、あと生活はやっぱり社会があるから変えられないけれども、食事はこういうふうに気をつけっていて、こんなに値はいいんだよとか、やっぱり下がっているからいいんだよと見せにくる人ってやつぱりいるので、そういう人はいいきっかけになって、全部が全部きれいには変わらないけれども、食事そのものは変えたんだよ、お酒は気をつけているんだよと言えるだけすごい。	
440	A	それって3日間で変わるものよりも、入院する前からやらなければ自分の中で少しはずつ変わってきて、きっとその3日間の中で何か確信を多分得るんですかね、それでも、その段階では、1を置けば10わかるというくらいの感じ方ですかね。	
441	質問者	いるんだ、そういう反応。	
445	D	すごいわかったというの人は、でもそういう人は今は外間に受診し、太ったから気をつけなければと自分で言える人。結果って、レスポンスといつてしまえば、そんなにも変わらない。	
446	A	そうですね。	
447	D	教育入院はどうなんだろうと書われてしまえばそなんですよ。ただ、変われる人は変わる。ただ、それは何なんだろうと言われると、この3日間だけではなくですよね。	
449	D	Cさんが言われたような、前からのモチベーションに何か決定打みたしない感じでうまく合致するものがいれば、入院前から少しずつかかわっておいて、仕方なくみたいな感じで入院し、帰ったときにはまだ少しでもサポート体制ができれば大丈夫。40代ぐらいだと社会的に厳しいんですね、それが許されないというか。50代、60代になると、もう何かこの後帰つても、もう仕事を変えられるから大丈夫と書いてくれる人の方が、やっぱり生活の組み立て直しを考えるときに余裕があると、例えば奥さんが治されるというか、ウォーキングにつき合つてくれる人の方が、やっぱり社会的にニシテとか、糖尿病の人つてあるんですよ。例えば会社の中で糖尿病になつたよと言えない。	
457	質問者	やっぱりすごい社会的でありますね。	
458	D	Cさん 今余り隠す人……	
459	質問者	そんなにいない。	
460	D	女の人はやっぱりちょっと男の人に比べると難しいのかもしれない。インスリンをトイしてやっているとか。隠している、会社には伝えであるけれども、上司には伝えないみたいかな。注射の針を隠さないといいという。	
461	質問者	やっぱりどこで自分の決断になつているところか、2泊3日の入院のときに、ちょっとそんなどころがあるって。ただ、変わるチャンスとしたら、やっぱりずっと考えて考えてきたことが入院ということできつと別な気持ちが変わるということがあるんだよね。ただ、その2泊3日だけで変えるということではない。	
464		ありがとうございました。	

F医療センターの入院における業務フローと媒介物の機能

F医療センターの医療安全における人工的媒介物の特徴は、患者へ施設の医療安全管理体制（特に医療安全対策文書）を公開し、両者による情報の共有と治療における協働を促している点である。この人工的媒介物が生まれた背景には、リスク・マネジメントからセーフティ・マネジメント、そしてクオリティ・マネジメントと管理対象が拡大する中で、医療者側だけの活動では限界が生じて、その解決には、患者と家族と医療者の相互参加が不可欠になってきたという事情がある。

F医療センターの医療安全に対する基本コンセプトは、次の3点である。

- (1) 予防活動と初動活動に重点を置くこと
- (2) インシデントが起きてからではなく、兆候を示す情報が見つかった時点で対応を開始すること
- (3) 利害関係者以外にも医療安全に関する情報をフィードバックすること

また、理論的支柱として、ゲーム理論のインセンティブやコミットメントという要素をF医療センターの組織風土に適用し、医療安全活動の「見える化」を推進している。具体的には「RM フラッグ」と呼ばれている、リスクが高い患者が多く入院している場合は、それを知らせるための小旗を病棟の入り口に設置したり、リスクのレベルを示す「てんとう虫のシール」を貼る、医療者が利用するリスクマネジメントマニュアルをすべて公開するといった活動を行っている。

これらのコンセプトや理論と具体的な活動が相まって、医療者のみならず患者も意見が言いやすい病院組織風土が作られている。結果として、重大事故は3年間起きておらず、一方、設備への苦情や機器の不適合といったことは増えている。

F医療センターの医療安全管理体制における中心的な人工的媒介物である医療安全対策文書について、その成立の過程と特徴、利用例を報告する。

1. 医療安全対策文書の作成過程

F病院では、平成17年9月21日、国認定協会（UKAS）と日本適合性認定協会（JAB）のISO9001に認定登録された。この認定登録の際に、500以上ある医療安全対策文書（資料1）が評価されて絶賛ポイント（excellent point）が与えられた。同文書は、平成19年12月には、660文書に増加している。

1.1 院内の業務プロセスの徹底した公開から始まる

F医療センターの脳外科外来では平成12年から『患者家族の安全対策20カ条（表1）』を配布していた。